



Erivan Robely Ruiz Sánchez.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Control de lectura Tercer parcial.

Antropología Médica I

PASIÓN POR EDUCAR

Primero "A"

Comitán de Domínguez Chiapas a 16 de noviembre de 2022.

Sistemas de símbolos y significados.

Fue una de las obras clásicas de la antropología decimonónica, "La Rama dorada" (1890) de Sir James Frazer, la que propuso por primera vez con siderar a la magia como un tipo de conocimiento y explicación de la realidad. Convencido de que su Inglaterra se encontraba en la cúspide de la evolución cultural, el autor postuló una relación de continuidad entre la magia, la religión y la ciencia. La magia constituía según Frazer un medio físico erróneamente empleado de adquirir conocimiento y dominio de las circunstancias humanas y del mundo físico (lleva de enfermedades, muerte, amor, riqueza, salvación espiritual, lluvia o sequía, suerte en la partida de caza, etc). Una "protociencia", tal vez desde el punto de vista lógico pero en una búsqueda de conocimiento que - milenios después - permitiría al hombre suplirla por el método racional y científico. Pese a las perimidas escalas evolutivas, tan caras a todo el pensamiento social y biológico del siglo XIX, Frazer dejó profundas huellas en el estudio de la materia al organizar el análisis enfocando los lazos de continuidad y ruptura entre las diversas formas de pensamiento y de modo especial, entre lo mágico y el científico. En este trabajo propone seguir dicho camino y presentar una discusión sobre la relación entre la magia y enfermedad.

Modelo Médico Hegemónico.

Se señala que la organización de la medicina alopática y sobre todo ciertas características tienen consecuencias negativas en diferentes aspectos que van desde la propia salud del sujeto, hasta su incidencia en la economía política, pasando por la medicalización de cada vez más aspectos de la vida cotidiana. Dichas críticas refieren a la práctica biomédica desarrollada sino también respecto de los países de socialismo real, y de los países capitalistas caracterizados por el dominio de las condiciones de pobreza, incluida la pobreza extrema. Las críticas fueron y son formuladas por un amplio espectro de actores y sectores sociales: científicos sociales, médicos salubristas, miembros de grupos étnicos, corrientes pertenecientes al campo feminista, al campo lésbico y homosexual, al campo de la salud mental, sectores de usuarios de los servicios de salud, etc... Cuestionan diferentes aspectos del ejercicio médico actual. Dichas críticas no son unívocas, dado que mientras unos grupos subrayan el efecto negativo de las concepciones ideológicas/técnicas dominantes, sus implicaciones económicas o el tipo de actividades básicamente asistenciales o su función de normatividad social. Las críticas generalmente han sido acompañadas de propuestas que expresan la diversidad de los actores que las formulan. Mientras unas

Medicina tradicional. Eriuan Ruiz Sánchez,

La medicina tradicional es reconocida hoy como un recurso fundamental para la salud de millones de seres humanos, es una parte importante de la cosmovisión de los pueblos indígenas y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de plantas medicinales que los indígenas han resguardado que tiene un valor incalculable. La Organización mundial de la salud la define como "La suma total de los conocimientos, habilidades y prácticas basadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, sean explicables o no, utilizadas tanto en el mantener la salud como la prevención, diagnóstico y tratamiento de enfermedades físicas y mentales". La medicina tradicional mexicana es un mosaico de piezas procedentes de culturas diferentes que han determinado históricamente el desarrollo de la cultura nacional. El nacimiento de la medicina tradicional mexicana es posterior al mestizaje, tras la compleja cosmovisión del mundo indígena que permitía determinar la casualidad natural y divina de la enfermedad así como para decidir los recursos terapéuticos y las prácticas curativas a seguir; los colonizadores veían este tipo de prácticas como un impedimento para la evangelización.

Medicina tradicional versus Medicina científica
¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial?

La medicina tradicional es el conjunto de prácticas - creencias y conocimientos sanitarios basados en el uso de recursos naturales (plantas, animales o minerales) terapias espirituales y técnicas manuales que buscan obtener la salud individual y comunitaria. La medicina científica (conocida también como alopática u occidental) es la medicina convencional, considerada oficial en nuestro sistema de salud. Para muchos son prácticas aparentemente irreconocibles que se encuentran en las antípodas del ejercicio médico. Además de esta supuesta dicotomía o contradicción, se desenvuelven en una convivencia carente de horizontalidad y respeto entre ellas. Se deja de lado y menosprecia el valor de la práctica de la medicina tradicional por la naturaleza empírica que la caracteriza o por la dimensión mágico-religiosa en la que está parcialmente basada. El escepticismo deviene muchas veces en el desprecio y la marginación de estas prácticas. Asimismo, al ser la medicina científica considerada legalmente como el sistema oficial de atención en salud en nuestro país, algunas personas la imparten con cierto paternalismo y prejuicios a las personas relaciona-

Josie King

En el año 2000, una niña de 18 meses ingresó en el que se consideraba uno de los mejores centros hospitalarios del mundo, el Johns Hopkins de Baltimore (E.E.U.U.) su nombre era Josie King y llegaba con quemaduras de primer y segundo grado originados por un accidente doméstico y lastimosamente acabó muriendo por una serie de errores médicos. Josie de 18 meses murió el 22 de febrero del 2001 por deshidratación, debido a una deshidratación severa y mal uso de narcóticos. A partir de estos hechos, que tuvieron lugar a su muerte, su familia quería denunciar al hospital pero, finalmente gracias a la intervención de Dr. Peter Pronovost, decidieron invertir esfuerzos en tratar de evitar errores médicos y muertes innecesarias: así nació la fundación Josie King, comenzando a forjarse la cultura de la seguridad del paciente. El objetivo principal de la fundación Josie King es reducir el daño a los pacientes por errores o complicaciones evitables. La fundación promovió presentaciones, programas de capacitación en seguridad de alcance comunitario e inició un Programa de Premios llamado Josie King Heroes, que premia a cualquier miembro del hospital que reconoció, informó o evitó un error médico entre otras acciones. Estas son algunas de las tantas iniciativas que llevó adelante Sorrel King para transformar la tragedia vivida por su familia, a la vida real. Esta historia se convirtió en una herramienta educativa para los profesionales de la salud.

Referencias bibliográficas.

Ceriani Cernadas C. *El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico.*

Revista del Hospital Italiano de Buenos Aires. 2006;26:87-93 Recuperado

22 de octubre 2022, de:

https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf

Menéndez E. Modelo hegemónico, modelo alternativo subordinado, modelo de

autoatención: Caracteres estructurales. En: Hacia una práctica médica

alternativa: Hegemonía y autoatención (gestión) en salud. México: CIESAS;

1983. Recuperado 28 octubre 2022, de:

<https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/4989316.pdf>

Ángel, D. R., Silva, A. J., & Más, U. *Medicina tradicional.* Gob.Mx. BOLETÍN

CONAMED - OPS No. 13, 2017. Recuperado 5 noviembre 2022, de:

http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf

Pereyra-Elías, R., & Fuentes Delgado, D. *Carta al Editor Medicina Tradicional*

versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo

esencial? Org.Pe. Recuperado 12 noviembre 2022, de:

<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a02v29n2.pdf>